

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 8 DE MARZO DE 1922

Núm. 727

La Cámara de Comercio y el Presupuesto

Esta Cámara de Comercio que tiene en aprietos a Mansó; que no quiere pagar los derechos de aduana que tanta falta hacen ahora al Gobierno; que le pone «tirria» a la Cámara de Agricultura porque no paga más impuestos de los enormes y gravosos que ya tiene, viene hoy ostentando una enorme gruperá en su escudo.

Que se aumenten los tributos, dice muy seria; que se le ponga al café un impuesto de cinco dólares; que se funde un banco tigre para el comercio; que se muera de hambre el pueblo, y todos ellos contentos en este «paraíso de bonanza y cielo azul» que no obstante tiene cien millones de deuda.

Toca Aragón su clarín en el Congreso y tiemblan de miedo el Abate Negro, Mansó y la Cámara de Comercio. Qué es eso de rebajar sueldos y hacer economías! Nada de ello. Allí está la opinión valiosa de un estadista español, ex-Ministro de Hacienda de Isabel II, que contestó a la estupidez de las izquierdas parlamentarias de su país, que «el equilibrio del Presupuesto no era un problema de sastres sino "Un caso" de intensificación productora que tocaba resolver a espíritus creadores», como los honorables miembros de la Cámara de Comercio de Costa Rica.

Si el señor Argüelles no hubiera hablado por boca de ganso, y viniendo a este «paraíso de bonanza y cielo azul» se convenciera de que Mansó es judío y que las rentas producen más de lo calculado muchos millones que quisiera el «Abate Negro», habría pensado como Aragón y compañeros.

Y para que vea la Cámara de Comercio cómo piensan nuestros estadistas, voy a citar la opinión de otro ex-Ministro de Hacienda, aquel que nació descalzo en Barba. Dice: «el país debería contenerse lo más posible en sus gastos;... se impone la necesidad de moderar en todas direcciones los egresos, no sólo de los individuos y familias, sino también de las corporaciones y del Estado». Y también: «Pues si en una casa bien manejada, si en una familia que obra con sabiduría y prudencia, se aminoran las provisiones cuando escasean los recursos y se abandonan las trufas y los vinos, y después los sabrosos dulces y confituras y luego carne, hasta quedar si es preciso en arroz y frijoles y pan o tortillas, de modo que se viva modestamente, ajustando el consumo a las rentas, ¿por qué no hacen igual, mientras sea indispensable, con la Nación entera?»

Esto dice el ex-Ministro de Barba, y de seguro que la Cámara de Comercio no pensará que es un SASTRE, porque todos sabemos que es uno de los hombres verdaderamente entendido en asuntos de estado, notable abogado y mejor patriota.

Y qué han hecho Francia, Inglaterra, Estados Unidos y Japón? Pues reducir sus presupuestos hasta el punto de amarrar sus barcos de guerra por falta de carbón. Y si estos países han procedido así ¿por qué nosotros hemos de soltar nuestra chalupa al garete, cuando soplan malos vientos?

Hasta mañana, y que Dios nos tenga de su mano con ña GURUPERA.

EL ABATE BLANCO

Por qué los presos de la Penitenciaría pasean tranquilamente por las calles

Uno de ellos forma un escándalo anoche

Desde hace algún tiempo que los diarios de la capital nos veníamos ocupando de los frecuentes casos de alarma que sin razón alguna se suscitaban en el Cuartel Principal donde cada rato se tocaban asaltos y contra asaltos, hasta que al fin se cansaron los alarmantes y dejaron en paz al vecindario. Lo mismo sucedía en el Cuartel Bella Vista.

Como el Cuartel Principal está al lado de la Penitenciaría, ese centro penal corre siempre la misma suerte de su vecino.

En la Penitenciaría

Hemos sido informados de que la disciplina en la Penitenciaría es para con los particulares en extremo; tanto que las visitas diarias fueron terminantemente prohibidas, señalando para ello los domingos y por poco término.

Para hablar con algún amigo o familiar se necesita una orden escrita por el señor Ministro de Guerra. Después de las 18 hs., nadie pue-

de acercarse a esa institución aunque sea con el fin de llevarle la comida a algún reo.

Entre éstos hay muchos que gozan de privilegios y además de tener cierta consideración por prestar servicio, tienen permiso para salir a la calle cuando quieren.

Por ejemplo el reo Ponciano Chavarría Madrigal que fue juzgado por un hecho criminal y condenado a presidio por varios meses, entra y sale cuando le place.

Al referirnos a él lo hacemos con la única intención de probar la irregularidad que señalamos.

El escándalo de anoche

Ese reo promovió anoche un escándalo con dos mujeres de pueblo llamadas Matilde Valverde y Hermina Rojas.

El hecho fue grave y al conducir el policía a la Segunda Sección a Chavarría éste le dijo que era un presidiario y que estaba descontando una pena.

LA NOTA DEL DIA

El primer debate a la Ley de Emergencia

El Público espera ansioso en las barras y en el patio del Congreso

Como saben nuestros lectores, hoy tendrá lugar en el Congreso el estudio y primer debate de la Ley de Emergencia que presentó el Ejecutivo.

Por considerar esta ley de interés público, la reproducimos íntegra para que los ciudadanos se den cuenta exacta de la forma en que se puede resolver el problema que desde hace días ya significa para los poderes constituidos una verdadera preocupación, desde luego que es una trascendente necesidad social.

El proyecto que ahora reproducimos, contempla con justicia y ecuanimidad ambos intereses: los del propietario y los del inquilino.

No de otra manera podría ser, de modo que las leyes se basan en la moral que propende a la armonía de los hombres, sin contemplar los intereses particulares. Las leyes son para el pueblo y el pueblo se llama todas las

energías vitales de un país.

El aspecto más simpático de este proyecto que ahora ligeramente comentamos, es las facilidades y amplias prerrogativas que se le abren al propietario para que emprenda a edificar, libre de toda clase de derechos e impuestos por el largo período de cinco años.

Por ahora nos concretaremos a la publicación del proyecto de la Ley de Emergencia.

El Decreto

Artículo único.—Inclúyese entre los asuntos de que ha de conocer el Congreso Constitucional en las actuales sesiones extraordinarias, el proyecto de ley que presentará el Poder Ejecutivo para la suspensión de los efectos de las disposiciones legales sobre desahucio en la ciudad de San José; fijación del precio de los arrendamientos de casas; y concesiones a quienes construyan casas de habitación cuyo valor no excediere de diez mil colones.

La Ley de Emergencia:

San José, 7 de marzo de 1922

CONGRESO CONSTITUCIONAL:

La carestía de las casas de alquiler, y en particular de las de poco costo que por lo regular ocupan familias pobres, plantea hoy un serio problema que en todo el mundo solicita la atención e intervención del Estado. Es indudable que en ello influyen como factores principales, la afluencia de gentes, por diversas causas, hacia los centros de población, y el encarecimiento de los materiales para construir casas, que, en todas partes y a consecuencia de la guerra europea, ha debido considerablemente el progreso urbano, provocando el aumento consiguiente de la demanda de habitaciones. En esta capital es ya notorio la desproporción entre el número de casas de alquiler y el de las personas que las necesitan, lo cual ha dado lugar en muchos casos al aumento desconsiderado del precio de los arrendamientos en perjuicio de la clase pobre que solicita el amparo del Poder Público; y no obstante que ya hemos visto una laudable iniciativa para solucionar el conflicto, es lo cierto que el generoso propósito conignado en el decreto número 108 de 24 de agosto último, de ese Alto Cuerpo, no ha tenido ningún resultado práctico y el problema sigue en pie.

Creo el Poder Ejecutivo, que entre los medios de que gozará para remediar la situación de los inquilinos, están, de un lado, la suspensión, durante un término prudencial, de los efectos de las prescripciones vigentes sobre desahucio, de otro, la fijación de un máximo para el precio de los alquileres; y por último el otorgamiento de algunas concesiones para promover la construcción de casas.

Sin pretender que la gestión del Poder Ejecutivo sea la más acertada, pero animado del sincero deseo de contribuir a aliviar en cuanto es dable, la apurada situación de los inquilinos pobres de esta capital, y con instrucciones del señor Presidente de la República, tengo la honra de someter al Congreso el adjunto proyecto de ley de emergencia.

C. C.

AQUILES ACOSTA

EL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA, ETC.

Decreta la siguiente Ley de Emergencia:

Artículo 1.º El procedimiento de desahucio, que autoriza el Código de Procedimientos Civiles contra los inquilinos

Fase a la 4.ª Pág.

Página de la Dirección

Prácticas Republicanas

En una de las últimas sesiones de la Cámara de Diputados se sugirió la idea de que el señor Secretario de Hacienda debía ser invitado para que fuese al recinto de la representación nacional a dar cuenta de sus actos. El público debe haber sentido una cierta agradable fruición en el espíritu; siempre le parece atractivo el espectáculo de una posible contienda entre uno de los señores Secretarios de Estado y la Cámara. No pertenecemos a ese público, pero sí quisiéramos que cada vez que los señores Diputados creen que uno de los Secretarios de Estado harían bien en dar cuenta de su gestión en el seno del Congreso, acudieran prestamente a hacerlo, porque una negativa implica una de dos cosas: o bien el Agente del Poder Ejecutivo teme dar explicaciones o no le es posible darlas, o bien se muestra indiferente a ese llamado, porque nada lo obliga a obedecer y porque le parece que el Congreso de la República no debe merecerle respeto alguno. Nosotros lamentamos que no haya un precepto constitucional imperativo que obligue a todo Secretario de Estado a explicarse llana y sencillamente ante la nación, representada bien o mal por sus Diputados, respecto a todos los negocios de su cargo. Se dirá que para eso se necesita ser un orador y que no todos los hombres gozan de la fortuna de hablar airoso. No lo creemos así, y aun cuando los triunfos oratorios del Lic. Alvarado alientan, sin duda alguna, nuestro orgullo de costarricenses, porque el señor Alvarado es un ciudadano cuidadoso de sus talentos, también sentiríamos orgullo en oír a cualquier otro hombre que no teniendo nada que ocultar ni nada que disimular, ni nada que negar, sino que en la palma de la mano llevara sus cuentas, lo hiciese con palabras honradas y transparentes que son las que siempre nacen de una conciencia que está tranquila y que son las que siempre dice un hombre que ha sido fiel a su deber.

A veces se acusa al Congreso de impertinente porque se supone que por mero espíritu de partidismo se empeña en exigirle explicaciones a los Secretarios de Estado. A veces esos intentos fracasan porque una mayoría adicta al Gobierno logra que el Secretario de Estado no sea traído al Congreso. Nada más que errores. El Congreso puede estar maleado, pero de cualquier manera es una institución de la República y aun cuando exagera sus funciones haría bien siempre en hacer sentir que es vigilante y atento en poner orden en todas las cosas y sobre todo en salvar el principio saludable de la responsabilidad que incumbe a los altos funcionarios del Estado. Por lo demás, consideramos que un hombre que se decide a intervenir en la política de su país debe llevar una lámpara en el pecho. Nos gusta el estadista combativo y puntilloso e inteligente, que está siempre listo para toda batalla, particularmente cuando se trata de explicar su conducta, porque el estadista no se debe ni a su propia modestia ni a su propia fatuidad, si por desgracia la tiene, sino que se debe a una nación que ha confiado en su genio y en su virtud.

El cargo que ha planteado el Congreso, es de los más severos y por el honor mismo de éste y por el honor mismo del Gobierno, el país necesita una explicación insospechable de la inversión que se han dado a cinco millones de colones y cuya aplicación pretende el Congreso no comprenderla.

Creo el señor Huete que yendo a la Cámara lo sería como acusado? Vemos bien claro que no, porque su sola presencia al frente de su Cartera nos da a entender que nada teme ni ante su conciencia ni ante la conciencia del país, del cual ha sido un servidor leal. Pero vaya a la Cámara si le llaman: con ello da un buen ejemplo de civismo y de valor moral, que no le negamos.

Radiogramas de Hoy

LONDRES, 8.—Durante las últimas 24 horas la situación política ha afluído bastante con motivo de los informes autorizados que indican la resolución del Primer Ministro de continuar en el Poder.

NEW YORK, 8.—William Hays, el Director General de Correos, se hizo cargo ayer de la Presidencia de la Asociación de productores y distribuidores de cintas cinematográficas.

LONDRES, 8.—Con un animado debate ha comenzado la discusión en la Cámara de los Comunes del Tratado Anglo-Irlandés, con el propósito de darle una forma legal. Se

introducirá una enmienda en el sentido de autorizar la disolución del Parlamento irlandés y de convocar a elecciones para un período no

veintidós mil casos de viruela negra en Santo Domingo

El Ministerio de Relaciones Exteriores recibió anoche un cable del Ministro Béeche en el cual ese diplomático comunica que en la República Dominicana se han registrado 22.000 casos de viruela negra. Esa peste está causando grandes estragos.

menor de cuatro meses.

NEW YORK, 8.—Thomas Gibbons acaba de llegar a New York para ultimar los preparativos de su lucha con Harry Grele.

WASHINGTON 8.—William Jennings Bryan, quien ha sido candidato presidencial durante tres campañas y quien durante la primera elección de Wilson renunció a la candidatura de una manera dramática en la Convención de Baltimore, ha anunciado a su partido su pretensión de asumir nuevamente la jefatura.

Leyendo nuestros canjes

Nueve mejicanos en Capilla para ser ahorcados

Veinticinco mil obreros sin trabajo

Fusilamiento del Mayor del Ejército José Illascas
Doce millones de arrobas de azúcar quemados

El mes pasado, por datos proporcionados a la prensa por la Sección de Estadística en el Ministerio del Trabajo, había en Méjico una cantidad que pasaba de veinticinco mil obreros desocupados, que ya constituían un embarazo para el Gobierno que se preocupó en resolver a la mayor brevedad esta dificultad, iniciando algunas obras de fomento.

Nueve mejicanos que en el Estado de Texas estaban en capilla sentenciados a la horca, fueron perdonados breves minutos antes de ser ejecutados; el indulto lo concedió el señor Gobernador Patt Neff.

El General Obregón telegrafió al Gobernador agradeciéndole la benevolencia y manifestándole que el pueblo mejicano conservaría gratitud por ese gesto de significada benignidad.

Los nueve sentenciados fueron puestos en libertad y se les concedió los pasajes de tren para sus respectivos lugares.

¡Qué susto se llevaron!

Por haberse aizado en armas contra el Gobierno, fué fusilado el Mayor del Ejército, José Illascas. Para ello fué sentenciado por un Consejo de Guerra extraordinario. Illascas estaba, según la breve sumaria levantada, en complicidad

con los rebeldes de Veracruz e iba a unirse con el General Alemán.

Según parece, al ciudadano Procurador General de Justicia ha pedido informes detallados sobre este asunto a las autoridades competentes y de los hechos se desprende que a Illascas no se le concedieron facilidades de defensa, ni se le permitió aducir pruebas en su favor.

El acontecimiento ha causado profunda sensación y hay muchas opiniones sobre el particular que acusan este fusilamiento como una venganza personal.

De todas maneras, ¿ahora qué? Muerto Illascas, huelgan comentarios.

El Alcalde municipal de Ciego de Avila dió cuenta de que en la Central de Baraguá se habían quemado a más de numerosos barracones en donde habitaban los trabajadores del gran ingenio azucarero, doce millones de arrobas de caña o sea la alimentación en un día para más de trescientos millones de hombres.

La pérdida asciende a muchos miles de dólares y se cree en los círculos azucareros que este accidente mejorará el precio del azúcar. Sin embargo, no es así, porque esta cantidad es bien insignificante si se toma en cuenta la inmensa producción azucarera de Cuba.

ALFREDO ALAS
EL MEJOR CALZADO
AVENIDA CENTRAL — SAN JOSE, COSTA RICA

El asunto de la Escuela de Aranjuez

Esta mañana tuvimos el placer de recibir la visita de uno de los miembros de la Junta Progresista del barrio de Aranjuez.

Ese señor con motivo de una carta abierta que se publicó en LA PRENSA del lunes nos refirió ligeramente la verdad de las cosas.

El mismo lunes se verificó una reunión de la Junta en la casa de habitación de la señorita Amelia Martínez y en ella se discutió detalladamente el caso; asistiendo a esa sesión dos miembros de la Junta de Educación.

A la Junta Progresista se le ha insinuado la idea de cambiar el terreno que le donó la Municipalidad por dos lotes que son más

apropiados para la construcción de la escuela en uno de ellos. Esto se resolverá en esta semana y es muy posible que en la próxima se principien los trabajos.

Por otra parte, parece que la Junta de Educación está dispuesta a donarle una fuerte suma a la Junta Progresista.

Nuestro informante nos manifestó que tan pronto como se inicien los trabajos, él abriga la esperanza de que el barrio responda a ellos y con algunas otras operaciones que se tienen en perspectiva fácilmente se llevará a cabo el deseado proyecto.

Muy agradecidos quedamos de los informes suministrados.

TIENDA de ZAPATERIA
de
Alberto Carboni

La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido de calzado para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

200 vs. al Norte de la Botica Oriental

Un reto original El Turno del domingo en La Merced

Un colombiano apuesta la vida contra dos colonos

Hemos recibido la siguiente carta que a continuación publicamos:

Sr. Redactor de LA PRENSA.
S. M.

Muy estimado señor y amigo:
Por lo que pudiera seguir alarmando la noticia de que Colombia intenta contra la soberanía costarricense y teniendo completa seguridad de que eso no es cierto, me permito formular el siguiente reto en la esperanza de que sea aceptado.

Apuesto ante un juez y un notario con los dos grandes enemigos que tengo en este país mi cabeza contra dos colonos a que esa noticia es infundada.

De Ud. atto. S. y amigo,

ULADISLAW MELÉNDEZ
(Colombiano.)

Próxima boda

En la Capilla del Sagrario, el 19 de los corrientes, a las siete de la mañana se efectuará el matrimonio de la señorita Blanca Chavarría con el señor don Miguel Ángel Castro Castro.

José Chavarría M., Angélica de Chavarría, Ricardo Castro M. y Angelina de Castro, tienen el honor de participarlo a Ud.

San José, Marzo de 1922.

Feria en Palmare

Los vecinos de Palmare se preparan a celebrar una gran Feria durante los días 11 y 12 del corriente mes.

Este festival es a beneficio de la Junta de Educación de ese cantón con el fin de dar principio a la construcción de un edificio escolar para varones.

Los vecinos de San Ramón, Naranjo, Atenas y demás pueblos circunvecinos se preparan a «gozar ochenta» en esa Feria.

Nuestro café en el Exterior

Los señores Lyon Hnos. nos informan que el precio de nuestro café por término medio es en bruto por quintal inglés de 112 libras, a 111 centines; mercado firme.

En Inglaterra colocan el café de la casa Lyon Hnos. los señores Arbutnot, Latham y C^o.

Se han embarcado a Londres hasta la fecha 85 300 sacos y se han vendido 4 800 quintales ingleses. Este informe procede del 4 de marzo de 1922.

Se otorgó la beca de aviación

Como se sabe las becas de aviación concedidas por el Gobierno de Méjico le fueron adjudicadas primeramente a los jóvenes Tobias Jiménez y Alvaro Bonilla pero éste último después de haberla solicitado, la rechazó presentando para ello algunas razones.

Ayer el señor Presidente adjudicó la beca renunciada por Bonilla y después de examinar detenidamente los atestados que presentaron 18 aspirantes resolvió adjudicarla al joven Manuel Arana S. de Cartago. Lo felicitamos.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR
Editores: Falcó & Borrásé
APARTADO: F
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

Boda Jinesta-Guevara

Esta mañana tuvimos el honor de recibir una afesta escuela en la cual la señora doña Luisa S. de Guevara y don Francisco Jinesta Soto nos participan el próximo enlace de sus hijos don Carlos Jinesta Muñoz y la señorita Sarita Guevara.

La ceremonia tendrá lugar en la Capilla del Sagrario a las 8 hs. del sábado 11 del corriente.

Muy agradecidos nos complace mos en formular vehementes votos por la ventura de la gentil pareja.

Boletín de la Cámara de Agricultura

Hoy recibimos esta importante Revista, que por cierto honra al país; corresponde al mes de marzo y es un tomo aparente para coleccionar; cinco o seis revistas debidamente empastadas formarían un admirable libro de utilidad práctica, porque siempre trae en su lectura magníficos consejos a los agricultores.

El contenido del Boletín de este mes, es el siguiente: Flores de palo, El Henegúen de Yucatán, La higiene en el parto de las vacas, Recolección de forrajes, La fiebre de Tejas, Las vacas Jersey, La diarrea blanca de los terneros, Alimentación de las vacas lecheras, Valor alimenticio de la leche, Los zancudos propagadores del dengue, Insectos que atacan al cocotero.

La Liga Nacional

El sábado entrante deberá reunirse nuevamente la Directiva de la Liga Nacional de Foot-Ball y en ella se conocerá del nuevo Reglamento que para su estudio y aprobación presentarán los miembros señores Fournier y Gutiérrez. Nos dicen que este Reglamento introduce grandes y convenientes modificaciones al antiguo, evitando así que se repitan hechos que, como en la Liga pasada, pudieron hacer creer a algunos que había sido un fracaso.

PROGRAMA

de la retreta que ejecutará la Banda Militar de esta ciudad hoy a las 20 horas en el Parque Central

- 1.—Sevilla. Gran Marcha Montagné.
 - 2.—Fedra. Obertura Massenet.
 - 3.—Serénata. Gounod
 - 4.—Manon Lescaut. Fantasía Puccini.
 - 5.—Mlle. Modiste. Vals Herbert.
- San José, 8 de marzo de 1922.
El Director,

CÉSAR A. NIETO

El Director del Liceo

Por fin el Ejecutivo resolvió nombrar un nuevo Director del Liceo, eligiendo para ello el Profesor don Fidel Tristán quien ayer aceptó el cargo.

Se rumora con insistencia que para ocupar la plaza que dejó el Sr. Tristán como Director del Colegio de Señoritas sea nombrada la señorita Ester de Mezerville.

Obreros: ¡preparéense! Lean al República de los Soviet

El riego de nuestras calles

Realmente es imposible que los empleados encargados del riego de nuestras calles cumplan debidamente con su cometido. En primer lugar porque no son sino dos las regaderas las que hacen ese servicio y en segundo, y este es el más principal, en que tienen que ir a surtir de agua a un solo lugar, cerca de la plaza de La Concordia. Es claro que en sólo esos viajes se pasa el día y los vecinos del Paso de la Vaca y de otros barrios apartados, no se dan siquiera el gusto de ver pasar las regaderas.

Sería conveniente que la Municipalidad, por quien corresponda, señalara más puntos para surtir de agua y con ello mejoraría el servicio, ya que en estas circunstancias, es lógico pedirle mejor servicio a los empleados respectivos.

Notas Cortas

—A la Sociedad «Jiménez y Co.» le fué vendido el negocio denominado «Tienda Madrigal».

—El 5 de marzo se remató en la Agencia de Policía de Policía de Pavas, un caballo pequeño, alazán, careto, mostrenco, con una pata y una mano blancas. La autoridad del lugar así lo avisa al público.

—La Gobernación de Alajuela convoca a licitadores para el servicio del acarreo de carne; este servicio debe hacerse en camiones o carretones bien acondicionados higiénicamente.

—En «La Gaceta» aparecen publicadas las actas de las sesiones verificadas para conceder las becas.

—Ayer, más de cuatro mil personas estaban frente a la Confederación en espera de nuevos informes, respecto a la Ley de Emergencia. Entre otros objetos habló el señor diputado don Gerardo Matamoros.

—Siguen los preparativos para verificar un paseo al Bosque de los Niños; elementos entusiastas de la Confederación organizan la fiesta; habrá música y reinará la más franca alegría; esta fiesta se verificará una vez que se apruebe la Ley de Emergencia.

—Hoy estará de bote en bote el Congreso con motivo de dársele primer debate al proyecto de ley presentado por el Ejecutivo para resolver la dificultad habida con la carestía de casas.

—Todavía no ha sido solucionado el problema de la carestía de agua que sufren los vecinos del barrio del «Cementerio de los Obreros».

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES

TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste (poesías), Vte. Medina.
Del momento fugaz, L. Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Branzas de añejo, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Artículos, Eca de Queiroz.
Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerte).
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON EL TOMO

La República de los soviets, L. Arruquístain.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáiz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Por la memoria de Rogelio Fernández G.

Parece que entre los actos que se celebrarán el 15 de marzo, aniversario de la muerte de don Rogelio, se cuentan los siguientes:

Procesión cívica que saldrá del Parque Morazán, en donde se pronunciará el primer discurso, a las 15 horas. La procesión seguirá sobre la Avenida de las Damas hacia el Oriente hasta dar vuelta hacia el Sur, en la esquina noreste del Parque Nacional. Tomará enseguida la Avenida Rogelio Fernández Güell hasta el Banco Mercantil donde coherá rumbo al Sur para hacer frente en la casa de doña Carmen Güell v. de Fernández, respetada madre del

patricio.

Después seguirá rumbo al lugar donde de acuerdo con el señor Secretario de Fomento y la Logia, sea señalado para colocar la primera piedra del monumento que se erigirá a su memoria.

En la noche, a las 20 horas gran velada lírico-literaria en el Teatro Nacional o en el Teatro América.

Las personas que tomarán parte en este homenaje entre otros, son Carmen Lira, Joaquín García Monge, Vitalia Madrigal, José Albertazzi, Rogelio Sotela y seguramente la Confederación General de Trabajadores.

SE VENDE

Un lote que mide 15 varas de frente por 50 varas de fondo, situado en la Avenida Central, 50 varas al Oeste de «La Proveedora», donde estuvo el Almacén de los señores Bedout, Córdoba & Co. — Magnífico punto comercial.

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Apartado 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

Algunos bequistas no podrán partir para México

Conversando con algunos agraciados con las becas mexicanas nos dicen: «Todos nosotros somos pobres y los gastos que demanda un viaje de estos son muy fuertes, lo cual nos hace meditar mucho pues no estamos en condiciones de hacer un fuerte desembolso.

«Por qué el Gobierno no nos ayuda aunque sea con \$ 50.00?»

Los bequistas aduceen algunas razones y hacen presente su situación lo cual les preocupa mucho. Varias personas creen que el Gobierno les ayudará.

Si esto fuese así, nosotros nos alegraríamos mucho y más ellos.

Angel Ganivet

Acaba de publicarse un hermoso «Ideario» de este notable escritor, que de paso sea dicho, es de una originalidad sorprendente. El tomo viene bien impreso y está presentado con gusto. Prometemos a nuestros lectores en ediciones posteriores reproducir algunos párrafos de este bello librito.

(La Nueva Prensa.)

Tribuna de interés público

Carta de Billo

Señor Licdo. don Rómulo Tovar,
Director de LA PRENSA.

Distinguido señor:

«Hacia tiempo que la figura del doctor Maggiorani tenía inquieta mi curiosidad. El propósito de procurarme su conversación era antiguo, acrecentado por el ímpetu de cierta publicación de don Elías Jiménez, según la cual este doctor Maggiorani es sin duda uno de los extranjeros más dignos de consideración. Pero la oportunidad era esquiva y otras inquietudes me alejaban de ella. Por fin, llegado a mi conocimiento el caso de una señorita, pariente mía, curada de una anemia perniciosa por medio del tratamiento hidro-termo eléctrico que este anciano médico de Italia vino a traernos aquí, resolví enterarme. Llegué al Hotel Central, donde se hospeda. —¿El Doctor Maggiorani? —Suba usted al número 14.

En la puerta no más tuve la primera revelación. Colocado sobre el tablero está el doble grabado de un niño italiano curado de la tuberculosis. De un lado, un cadáver infantil, como tantos que arrastran su miseria física en el duro suelo de casas compesinas y covachas de nuestros alrededores urbanos; del otro lado un niño desnudo, en una desnudez de exuberancia, muestra todos los atributos de la salud y de la fuerza. Al pie la declaración paternal correspondiente.

¿Superchería? Puede ser, me dije contagiado del escepticismo nacional que tanto he combatido, mientras golpeaba suavemente la puerta que hablaba de un prodigio cuya copiosa reproducción, por sí sola, podría realizar la redención económica de nuestro país.

El Doctor Maggiorani salió a abrirme y clavó en mí unos ojos bondadosos de mirada firme que parecen sonreír con un sienesos de amable picardía. Ochenta y seis años se guarecen de la incredulidad ambiente dentro de aquel leviatán profesional. Ochenta y seis años bien empleados, cuando ya instalado frente al ingénuo y tenaz trabajador, comencé a sentir la vibración de juventud con que se desaparecen en su voz, en sus gestos de ecuanime agresividad, las languideces de la edad.

Es pintoresco el estilo en que se va devanando una charla sabia contenida a veces por las piedrecillas de una dificultad idiomática que él siempre resuelve en italiano. Apareado al concepto científico, llanamente científico, que da la forma tangible a la idea—a la importante alma idea que lo preocupa—el modismo costarricense lleno de jovial aticismo. Usted, me dijo al cabo de una interesante disertación, al ver me actuar en una instalación modesta y casi descuidada, dirá allá para sus adentros: De esta pequeñez desordenada puede salir el método que cura la tuberculosis? ¿Busquen otro! Pero tome en cuenta que no soy un gitano ni un comerciante. El oro no es lo que me preocupa; es el bien de la humanidad lo que me inspira, y ese sacerdocio no da nunca los recursos para la elegancia.

—¿Cuál es su teoría de la vida? —La vida? Es la electricidad. La vida del hombre, la vida de la planta, la vida del mineral. La muerte es la cesación del funcionamiento del fluido eléctrico. La enfermedad, que tanto da decir las enfermedades todas, es el desequilibrio de la electricidad en el cuerpo. Dotar los organismos de la electricidad que han perdido, ya sea por medio de la piel, con los baños hidro-eléctricos, ya sea ingeriéndola por conducto de los órganos digestivos, he allí la moderna panacea.

Esta es mi convicción robusteci-

da por la práctica. Vea Ud., y fué alargándose certificados a porfia y fotografiados de índole similar al que ostenta en su puerta a guisa de placa anunciadora. Esta es un tuberculoso grave, curado en ocho días. Este otro es un tísico que se creía tuberculoso y que no lo era en efecto; la dolencia reumática que le producía tos y fiebres y dolores en el pecho, desapareció como por encanto a los primeros baños. Este otro es un sífilítico, este un palúdico, este un gonorréico crónico, esta otra una señora en quien los llamados achaques del embarazo producen cada vez un estado de inminente gravedad. Todos fueron curados. Todos dan sus agradecimientos fervorosos en estas cartas que usted está leyendo. Y al llegar aquí, con tono de robusta profesión, el viejo médico abandona el asiento y se yergue con bríos juveniles para pasear por el menguado cuarto la emoción que lo embarga. Ya no arrastra los pies, ya no trepidan sus manos, ya su barba canosa, iluminada por el intenso relampagueo de sus ojos, parece una campañita nevada que besara el primer sol de la primavera. El método Maggiorani regenerará la humanidad, ¿qué digo? el mundo orgánico; más aun, me atrevo a decir que regenerará el universo.

Pasado este rapto, que me hace pensar en la llamada locura de los iluminados al estilo de Galileo y de Colón, vuelve a sentarse, y más dueño de sus ideas, continúa el desarrollo de su sistema curativo. Me hace examinar su bañera provista de electrodos. Me obliga con su amable tenacidad a beber un vaso de café electrizado por los contactos que sufre el recipiente de una bovina próxima. Me insta a paladear su Poición Diamagnetogenética, portadora de fluido eléctrico al organismo, que tiene sabor de agua de pipa.

Me retiro después emocionado mascullando rebeldeamente las últimas palabras del viejo rejuvenecido; el célebre doctor Koope sostiene que para combatir con éxito la tuberculosis son necesarias tres cosas: Gobierno sensato, Médicos inteligentes y Pueblo diligente. El doctor Maggiorani sostiene que todo eso lo tenemos aquí, pero yo veo que a pesar de ello... la capa no apetece. Ignora acaso mi entrevistado que en Costa Rica, país declarado oficialmente ideal, hasta las reglas matemáticas se quiebran por la influencia del clima... o de la altura. No discuto la existencia de las tres cosas apreciables que pide el doctor Koope, pero un tanto menos optimista que él prefiero atenerme a la influencia de la buena prensa. Por eso vengo hacia usted, señor Tovar, en quien reconozco un periodista de verdad.

Mo dudo de que usted dará a esta cuestión la importancia capital que tiene. ¿Qué es lo que procede hacer para que eche a andar el método curativo Maggiorani? Interesar a la colectividad. Hacer un ensayo público, lo más completo posible, en una pequeña finca que alguno de nuestros hombres beneméritos o de nuestras damas caritativas empreste al efecto. Establecida esta pequeña finca sanitaria—que daría el modelo de las que luego cubrirían el país—llevar a ella una docena de pacientes cuya curación sería el desideratum.

Pequeño sacrificio si se tiene en cuenta los incalculables buenos resultados que produciría verdad? Pues así y todo no se hará mientras un entusiasmo como el suyo, al servicio de una voluntad como la suya, no tome en hombros el empeño. Yo dejo el mic, para ello, a la disposición de Ud.

Soy su atectísimo,
JOSÉ MARÍA ZELEDÓN
San José, 7 de marzo de 1922.

Azúcar de Familia de Juan Viñas
Primera - Segunda - Tercera
PIDANOS PRECIOS
Agentes Generales **Costa Rica Commission Co.**
en COSTA RICA:
SAN JOSE DE COSTA RICA

Crónica Internacional

El encauzamiento de Europa

CANNES COMO UNA PROMESA

La opinión europea, primero interesada, más tarde, distraída, asiste con un pronunciado gesto de cansancio a las conferencias que se multiplican; Versalles, San Remo, Boulogne, Bruselas, Spa. Existe un fondo de común coincidencia en esos intentos renovados. Lo que antecede acompaña y sigue a las conferencias internacionales reincidentes, puede caracterizarse así: primero se exterioriza la disparidad entre los vencedores, luego se alude a la conveniencia de una labor coordinada y se desenlaza proclamando la existencia de unanimidad en los reunidos. De ese modo peregrino se llegó al siguiente resultado: a medida que se prolongan las acordes reuniones diplomáticas, aumenta en Europa el desasosiego y la dispersión; la realidad, cada día más exigente, hace que se destaque la ineffectividad de acuerdos que tan sólo existen en la apariencia. A menos de que por impulso adquirido persistan los diplomáticos en sus conclusiones reveladoras de una inexistente cordialidad y con el estrepito de un mundo que se desmorona coincide la última nota diplomática optimista, se imponga pensar en un necesario cambio de táctica.

Parece ser que algunos hombres de Estado han visto la proximidad del peligro e intentan, no se puede decir si un poco tardíamente, apuntar primero y restaurar después el agrietado caserón europeo. Entre los iniciadores se destaca Lloyd George, tal vez el más audaz y el más realista de los políticos occidentales. Dialogaron Briand y Lloyd George en Londres; esos diálogos prepararon las conversaciones de Carné; habían de versar especialmente sobre el problema de las reparaciones deudas por Alemania; no es este el único fin perseguido; algo nuevo va a ser discutido que pueda implicar para Europa consecuencias incalculables, aludimos a una posible y próxima inclusión de Rusia y Alemania en el concierto europeo. Con sólo enunciar el propósito puede el lector apreciar su trascendencia. La propuesta de una conferencia europea no surgió como un remedio improvisado y heroico; su incubación fué lenta y trabajosa, tropezó con resistencias en su ejecución; parece que el crítico de las circunstancias dió buena cuenta de los obstáculos en considerar la Europa postbélica como un continente integrado por vencedores inflexibles y por vencidos sojuzgados.

LUIS ARAQUISTAIN

La Bodega Lado Norte del Mercado
Frente al "Diluvio"

FRANCISCO ARMIJO, Propietario

Antes de hacer sus compras pase a mi BODEGA, donde encontrará a los precios MAS BAJOS de plaza:

Arroz - Manteca - Maíz - Azúcar - Jabón
Candelas - Frijoles - Papel - Bolsas, etc.
Haga Ud. una visita y se convencerá

Enemigos por la verdad

Mi anterior artículo sobre "Los Empleados de Correo" fué para unos un ramillete de flores y para otros un proyectil que les hirió mortalmente.

Estos últimos se han tornado mis enemigos solamente por que la verdad encontré cabida en ellos. Sé quienes son y me bastará exponer las señales que exteriormente caracterizan a tales sujetos.

Estos son los que se conforman en llevar el nombre de una religión y no practican sus mandamientos; son aquellos que abandonan a su esposa e hijos violando la ley de Dios, de la Iglesia y del Estado, para continuar una vida holgada y libertina; son aquellos hombres fuertes que huyen del trabajo que es el símbolo del hombre honrado y fiel cumplidor de la ley del Supremo Creador.

¿Con quién podemos comparar al hombre que abandona a su esposa y a sus propios hijos por no compartir con ellos el salario que recibe? No cabe duda que se hace inferior a los seres irracionales los cuales trabajan para cuidar a sus hijos hasta que éstos por sí mismos puedan proveerse del alimento que les brinda la naturaleza.

¿Cómo observamos la inhumana crueldad de algunos hombres!

El que ni aún a sus propios hijos ama y los abandona, no puede ser un buen empleado ni un ciudadano honrado cumplidor de sus obligaciones.

Estos como los fariseos no pueden sufrir la sana doctrina, pero, por sus frutos se conoce el árbol...

NOE EN EL ARCA

Heredia, Marzo de 1922.

Asuntos del Telégrafo

Señor Director de LA PRENSA.
San José.

Muy señor mío:

Ya que tan generosamente usted se ha ocupado en su importante diario de nuestros servicios y su escasa remuneración, y al mismo tiempo ha acogido algunas notas más a ese respecto de otros de mis colegas, me hago el honor de dirigirme a usted pero no para hacer más exposiciones en ese sentido, pues no tendría más que agregar. Todo mundo sabe: que somos los empleados más esclavos de la Administración; que para poder salir tenemos que pagar sustituto; que nos tienen el delicadísimo cargo del correo ad honorem; en fin, una serie de injusticias que soportamos pacientemente porque el actual Presidente don Julio Acosta G., reconociendo la importancia de nuestros servicios, nos proporcionó un aumento a las exiguas dotaciones que teníamos, cosa que siempre le agradeceremos. Pero usted y otros lo han dicho: para empleado de correo y telégrafo no es a cualquier que se llama; tiene que ser persona especial. Ya hemos visto como en San José, por lo mal remunerados, empleados competentes y con muchos años de servicio, se han retirado. Nosotros los de pueblos, que sostenemos, uno solo, el servicio de correo y telégrafo, que debe ser eficiente pues de lo contrario llevan las quejas, e tamos soportando ese peso, pero llegará tal vez el día en que la situación, cada vez más crítica, nos i aponga el caso de renunciar todos a una, para irnos a coger café aunque sea, pero estar más libres, o que nos reconozcan lo del servicio de correo; es decir, que se nos paguen de 90 a \$ 100.00, que es el sueldo justo.

Pero me he desviado de mi propósito que era el de ofrecer a usted, para que agregue al de todos mis colegas, mi más sincero reconocimiento por su benévola cam-

paña en nuestro favor. Y si su bondad me permite extenderme más y quiere publicar esta, que se lo agradeceremos todos, le agregaré un decálogo que encierra mucha parte de nuestra serie de injusticias. El es:

1. Que somos el único empleado que trabaja de las 7 a las 21 horas.
2. Que de los empleados de la responsabilidad de nosotros, somos los únicos que ganamos \$ 71.00.
3. Que no tenemos vacaciones.
4. Que no tenemos día libre, pero ni Viernes Santo.
5. Que nos tienen el delicado cargo del correo ad honorem.
6. Que gana más un policía en San José, que nosotros siendo jefes de oficina.
7. Que para poder salir, aunque sea caso urgente, tenemos que pagar sustituto.
8. Que tenemos que vivir casi en estrechez con \$ 71.00, más los casados, porque el continuo servicio no nos permite trabajar en nada otra cosa.
9. Que no estamos favorecidos siquiera por la ley de pensión.
10. Que tenemos que ser personas de confianza, porque por nuestras manos pasan intereses y fondos de todo mundo, y sus más caros secretos.

Conste que a los de la Central si les dan vacaciones de 15 días, a nosotros no; somos los verdaderos «machos de carga».

Dispense, señor Director, que me haya extendido tanto, pero Dios le ha de recompensar sus bondades; cuenta sí, con el más profuso agradecimiento de mis colegas, y en especial con el mío.

Respetuosamente,

Telegrafista ELDEI, RURAL
De la Provincia de Atajuela

Febrero de 1922.

Alvarez & Cleves

Frente a la Artillería

ORECEN A MUY BUENOS PRECIOS

- PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR
- ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA
- INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS
- TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS
- HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO
- FAJA DE TRANSMISIÓN "WOOSTER"
- ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO
- CLAVOS DE ALAMBRE, SURTI, DOS
- CERRADURAS BISAGRAS Y TORNILLOS
- PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferretería

Todo a precios sin competencia

De Teatros

AMERICA: jueves, estreno de la peñosa comedia *Un Matrimonio Venturoso*.
VARIEDADES: Hoy Gran Prix Exitó.
TREBOL: Yo soy así. Estreno APOLO (Cartago) Tierra. Drama socialista.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA PERLA DE LOS INDISCRETOS..... 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI
- ANDIA..... 3.50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3.50
- EL APREDEZ DE CONSPIRADOR..... 3.50
- CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1.52
- ZALACAÍN EL AVENTURERO..... 1.25
- EL TABLADO DE ARLEQUIN..... 1.20
- PARADOX, REY..... 3.00
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMAY CON EL SABLE..... 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.55
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1.25

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3.50
- El Mirador de Próspero..... 5.00
- Hombres de América..... 5.00
- Ariel..... 2.50
- El que vendrá..... 4.75

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... \$ 3.50
- El crimen de un académico..... 3.50
- El pozo de Santa Clara..... 3.50
- Opiniones de Jérónimo Coignard..... 3.50
- El colmo del pasado..... 3.50
- El maniquí de mimbre..... 3.50
- El anillo de amatista..... 3.50
- El Fígón de la reina Patoja..... 3.50

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager", grande y pequeña; "Doble", grande y pequeña; Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

Noticias de El Salvador

San Salvador, 6.—El aviador Venditti volará por segunda vez el 19 del corriente.

—Anoche ocurrió un violento choque entre el tranvía eléctrico y el tranvía de mulas. No hubo desgracias personales.

—Está terminándose la construcción de la Estación del Ferrocarril de Oriente.

—Aun no se ha cerrado el Concurso para inspectores de educación pública.

—El Congreso hizo moción para reducir los días de fiesta oficiales.

—Cincuenta y cuatro jóvenes de ambos sexos ingresaron a la Escuela

de Artes Gráficas, debidamente se leccionados.

—En la hacienda «Zapottillos» efectuó vuelos en el «Bristol» el aviador Mr. John Lamb.

—El número 387 premiado en el sorteo de ayer con velote mil colones, cayó en Santa Ana.

—Se sabe que ocurrió un incendio en el vapor «Venezuela», perdiendo asfixiadas las señoritas Isabel Lara Iglesias y María Rampazini, que se dirigían a Italia.

—Ha llegado un lote de material para un Laboratorio Público de Higiene que se fundará por reciente disposición de la Institución Rockefeller. —DIARIO LATINO.

De Heredia

El Presupuesto

No tanto como en otras partes, pero siempre ha causado sorpresas desagradables el nuevo presupuesto; no obstante ha sido visto con general beneplácito el aumento del sueldo del Secretario de la Gobernación de aquí, pues en adelante ese puesto, servido por frasteros hasta ahora, será aceptado por algún heredano apto, digno de él, quien por amor al terruño dedicará su tiempo al estudio de tantos asuntos que interesan a la ciudad; y no a otros que lo hagan desmerecer la confianza que el público le ha depositado.

EL CIRINO DEL TIO LUICHN

Tipos de cambio

4 3 0

- New York..... 430 %
- Londres..... 378 %
- París..... 193 %
- España..... 343 %
- Italia..... 112 %
- Suiza..... 422 %
- Bélgica..... 187 %
- Hamburgo 0.44 cts. oro am.
- Amsterdam 38 cts. oro am.

San José, 7 de Marzo de 1922.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTÉS

Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

De Alajuela

SERENATAS

Se han obsequiado serenatas a los jóvenes agraciados con las becas mejicanas de Milicia y Agricultura, estudiantes don Rigoberto Alvarez y Plutarco Sánchez. Esta fué una muestra de simpatía y felicitación que les hicieron el círculo de sus amigos, los que, desecados de festejarles en debida forma, organizaron un baile en el cual quedarán recuerdos imperecederos.

Para Alvarez y Sánchez nuestros parabienes y feliz travesía les deseamos.

Con la misma suntuosidad le fué obsequiada una serenata al joven don Ovidio Salazar, en el día de su cumpleaños. Fué un presente de simpatía de entonces, que ahora se lo renovamos.

BAUTIZO

Con el nombre de Hugo Edgar fué llevado a la pila el primogénito de los esposos don Rafael Soto y señora doña América Aldaris de Soto. Después de la ceremonia bautismal se bailó largo rato en casa particular en donde había sus abricas la graciosa chiquitina Virginia Alvarado.

Larga vida de ventura deseamos al pequeño, al par que felicitamos a sus padres Soto Aldaris.

LOS MATCHS DEL DOMINGO

Como estaba anunciado, a la una del día dió principio la partida entre una división del team Cero y otra de San Pedro de Poás. En los primeros lances manifestaron su superioridad los del Cero, que ya en otras ocasiones ha dado muestras de su progreso futbolístico, pero se debe hacer saber que aunque sus tendencias por un mejor aprovechamiento y disciplina, individualizan un poco, y de ahí vienen las rencillas que de seguro los colocará en el desorden y desbarajuste, por decirlo así, su grupo armónico al principio de su fundación. Es la creencia de algunos entendidos que este joven team llegará a escalar las líneas en las cuales solo pueden los de primera fuerza; pero no obstante, es de significación que se susciten polémicas que tienen su gundilla antes y a la hora del juego. Si en vez de acalorarse conversionalmente, como lo hicieron, a la hora de la disputa con los pedreños, y en cambio guardan la serenidad que se necesita en casos semejantes, habrían hecho en el marco enemigo más puntos de los que hicieron, los cuales apenas les dieron un no muy estruendoso triunfo como se esperaba.

Ganaron por tres goals contra

uno, y en premio del triunfo recibieron una buena bola que regaló el caballero al cual se le dedicó el juego, don Juan Bastos.

El segundo match empezó a las 16 y media horas, entre dos equipos de la Liga Deportiva. Todos se presentaron en el campo del torneo uniformados: unos blancos y otros azules. Tocó en suerte a los primeros la casa del norte y a los segundos la del sur.

Una vez que salió del centro la bola, fue muy pronto a rebatirse en la cancha de los blancos quienes a pesar de que su defensa cerraba el paso y hacía buenos rechazos, principalmente del back López, los tenían casi acorados y seguros de entrar, pero no fué posible; los pases que hicieron seguidamente hizo el juego más equiparado de tal manera que que no se sabía a quien darle el triunfo. Como a los quince minutos por combinación rápida y segura, el goal keeper del azul no pudo tener un fuerte shot y la bola al centro.

En el segundo tiempo vino el avance de los fouwars azules, pero se les rechazaba sin descanso hasta que franquearon, y la bola entró. Con el empuje se reanudaron las de ambos lados haciéndose uno por dos de los capitaneados por Gutiérrez. El último punto lo alegan los perdididos en el sentido que el reglamento está con ellos y los otros dicen que nó, que está bien hecho y que no hay lugar a nada más. Allí ellos; y que nos quede la oportunidad de apuntar que, aunque el individuo tenga influencia y presencia, debe llamarse otros, los verdaderos, los que puestos en juego no cometen ridiculeces como ya se vió en el match del domingo y en otras fechas.

Dedicada esta partida al «Club de los Antropófagos», no se les vió ni en asomo, actuó como Juez con competencia don Tobías Sánchez. La Banda Militar ejecutó el rato y hubo numeroso público en las gradas.

D. F.

Alajuela, Enero de 1922.



La Valenciana

Baratillo del Incendio!

Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a

¢ 1-00 la yarda

La Nota del día

Viene de la 1ª Pág.

morosos, no se dictará durante un año, que se ha de contar del día en que fuere publicada la presente ley, contra personas que residan en la ciudad de San José:

1º—Si la vivienda que ocupan en dicha ciudad no vale más de cuatro mil colones, según la declaración que hubiere hecho ya el propietario a la Oficina de Tributación Territorial o según el revalúo que hubiere ya practicado la misma oficina si ésta no se hubiere conformado con la declaración del propietario.

2º—Si siendo el caso del inciso anterior, el inquilino pagare puntualmente o consignare por alquileres, una suma que equivalga al uno y cuarto por ciento mensual, calculado sobre el valor dicho de la casa o vivienda.

Lo establecido en este artículo no regirá si la casa está ocupada con establecimiento de comercio o de industria.

Artículo 2º—En el evento de que la casa o vivienda de que se trate no haya sido declarada ante la Tributación Territorial, el inquilino podrá pedir a esta Oficina que la valore, y el valúo que diere el perito oficial servirá para decidir si el inquilino tiene derecho a gozar del favor que consagra esta ley.

Cuando una casa estuviere dividida en varias viviendas, la Oficina de Tributación Territorial ordenará, a solicitud aun verbal de cualquiera de los que la habiten, que el perito oficial distribuya el valúo con que figure como total, entre las diversas viviendas que forman la casa, a fin de que se determine el valor de cada una de dichas viviendas para los efectos de esta ley.

Artículo 3º—La persona que en adelante y por dos años contaderos desde el día en que la presente ley sea publicada, construyere en la ciudad de San José una o más casas de habitación, tendrá derecho a que se le reconozca, como prima, el tanto de derechos de aduana que hubieren pagado los materiales de construcción, si se reunieren los requisitos siguientes:

1º—Que cada casa con su solar no valga más de diez mil colones.

2º—Que el propietario se comprometa a cobrar por alquileres en caso de arrendarla, durante dos años, una suma que equivalga o sea inferior al uno por ciento, calculado sobre el valor del terreno y costo de la construcción.

Los materiales a que alude este artículo serán el hierro para techos, la madera que se hubiere importado, clavos, vidrios, cerraduras, visagras, picaportes, tornillos, acite, aguarrás, pintura y alabastina u ocre.

Para determinar a qué suma tiene derecho el propietario que hubiere así construido, el perito oficial de la Tributación Directa reconocerá la construcción y caso de que a su juicio la casa y solar no excedan de un valor de diez mil colones, calculará la suma de materiales empleados y liquidará la suma que les toque por derechos de importación, además de fijar el valor de la casa y solar. El certificado que expida el perito oficial, con el Visto Bueno del Jefe de la Oficina será pagado sin demora por la Secretaría de Hacienda, o si no lo fuera dentro de un mes de su fecha, servirá para pagar derechos de aduana.

La persona que quiera usar del derecho que concede este artículo deberá presentarse por escrito, en papel común ante el Gobernador de San José y de una parte anunciar su intención e indicar el sitio en que va a construir y de otra, comprometerse a no cobrar por alquileres durante dos años, en caso de arrendar la casa, suma que exceda del uno por ciento al mes sobre el valor de la casa y solar, como antes se expresara.

Artículo 4º—En el caso figurado por el artículo anterior, la persona que construyere estará exentada durante cinco años, que se contarán desde que la construcción se termine, del pago del respectivo impuesto territorial que corresponde al Erario Nacional, así como de la contribución urbana que corresponda a la Municipalidad de San José. Dado etc.

C. C.

San José, 7 de marzo de 1922.

Sección de Avisos Económicos

VENDO dos urnas niqueladas y un mostrador.—Entenderse en la Farmacia «El Cometa».

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARKIS.

PLISADO.—En los altos de «La Cabaña» se plisa en todos tamaños y a precios módicos. También se forran botones.

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapelin de todo tamaño a precios módicos.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HORGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto.

Precio: ¢ 6-50 el tomo

La FARMACIA GRILLO acaba de recibir drogas y medicinas que vende a precios sin competencia. No haga sus compras antes de consultar nuestros precios. 50 varas al Norte del Mercado.

OPORTUNIDAD! Quien quiere hacerse de dos buenas fincas, una de montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

La Sociedad al día

LA RETRETA

La retreta que dará la Banda Militar en el Parque Central será de gala y a beneficio del templo de la Merced.

La entrada se cobrará a razón de 0.25 cts. por persona.

Ya lo saben pues los abonados a las retretas.

COMIDA

Con motivo del viaje de don Juan Fernández Morúa al exterior, un grupo de amigos le obsequiará esta noche con una comida en el Hotel Francés.

El señor Fernández Morúa saldrá el viernes próximo. Feliz viaje

EL BANQUETE DE ESTA NOCHE

Un grupo considerable de amigos del caballero don Juan Fernández Morúa le obsequiará esta noche a las 19 horas (7 p. m.) con un banquete en el acreditado Hotel Francés. La fiesta promete estar muy animada.

Notas y Noticias

Fábrica Nacional

Se ha lanzado la idea de formar una Junta para la administración de la Fábrica Nacional.

Feria en Palmare

El 11 y 12 de este mes habrá en Palmare una feria a beneficio de la Junta de Educación del Centro, con el fin de recaudar fondos para dar principio a la construcción de un edificio escolar.

Monseñor Castro

Hoy llegará a esta capital su Señoría Ilustrísima Monseñor Castro, de regreso de su jira Pastoral.

Más escuelas

Hacen falta en esta ciudad más escuelas, pues la población infantil ha crecido.

Contrabandos

El Resguardo de Alajuela ha efectuado cinco aprehensiones de

LA PARRA: Cantina y Restaurant gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort.—LUCAS OLIVARES.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Ap. 10» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pails de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina

CONSIGUE USTED SIEMPRE

— DONDE —

JOSE ANDRES CORONADO

TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos Casa Bancaria Basileo Acuña.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «Solingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Unico surtido general de Paraguería. REGO Hnos.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todo las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

Nevera para cantina

Se desea comprar una nevera para cantina de tamaño regular. Informes en LA PRENSA.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

VIAJEROS

—Regresó de Coronado la señorita Eida Paynter.

—Para Cartago salió la señorita Helda Céspedes.

—De Turrialba regresó la señorita Marta Acosta.

—Del Poás los jóvenes Alfonso Acosta, César Nieto Castro, Sotero Antillón y Francisco Font.

—Para Colombia sale mañana la señorita Herminia de la Peña.

—Regresó a Costa Rica el joven don Francisco Ibarra Mayorga, estudiante de Derecho.

—En Cartago se encuentra don Victor Domínguez.

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED

Crema y Polvo Kaloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS

Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)

Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y

No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

Municipalidad acusada

San Pedro Sula, 7.

A LA PRENSA

La Municipalidad de Puerto Cortés ha sido acusada por unos mal intencionados, de que está vendiendo solares de los futuros elegidos. Dicha Corporación no puede legalmente disponer lo que no posee. «El Comercio.»

Una beca para Geología

Con motivo de la adjudicación de becas para determinadas asignaturas varias personas nos han manifestado la conveniencia que habría al designar una beca para geología.

Esto por supuesto en el caso de que a Costa Rica le toque el derecho de aceptar una de las becas concedidas a Centro América.

Ingenieros mineros en Costa Rica no hay más que uno y sus servicios no son ocupados; geólogos costarricenses competentes para controlar una empresa petrolera no hay.

Una vez que el negocio de petróleo esté en pie, se verá la necesidad apuntada. Los extranjeros devengan enormes sueldos y rara vez se interesan por el país que los pensiona, pues en más de una ocasión resultan deficientes sus servicios.

Eso del sol que más calienta suele suceder a menudo.

El paseo del Club Herediano

Aprovechando la luna de este mes, los entusiastas socios del Club Sport Herediano saldrán en pasco el sábado próximo para Grecia y Naranjo, donde jugarán importantes partidas de foot ball, con sus colegas de aquellas localidades.

La alegre cabalgata saldrá el sábado de Heredia, dormirá en Grecia, en la mañana del domingo jugará una partida en la plaza. A medio día saldrán los paseantes para el Naranjo, y en la tarde efectuarán otro juego.

En la noche se bailará y en la madrugada del lunes, emprenderán su viaje de regreso.

Este paseo será, indudablemente de grata recordación, si tomamos en cuenta la amabilidad que ha caracterizado siempre a los deportistas de Grecia y Naranjo con sus visitantes.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

24 APARTAMENTOS PARA ALQUILAR

Para fines de este mes se ofrecen 24 apartamentos grandes, higiénicos, con bastante luz y aire, todos son independientes, con luz eléctrica, baño, inodoro y sirviente para el arreglo de camas y limpieza de ellos; son contra temblores y situados en los altos de la casa que queda frente al lado Norte del Mercado.

Informan en la misma casa.

San José, marzo 1 de 1922.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULDA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El cómodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador